



L'Alter native

Mouvement écologique
et solidaire

Edito

En cette fin d'année scolaire qui s'approche, nous observons ce qui a été accompli ... ainsi que tout ce qui reste encore à améliorer, à développer et à créer. Un gros chantier avance, la nouvelle école. Elle va bientôt sortir de terre, c'est un joli projet et un grand soulagement après tant d'années d'attente.

Les élu-es de L'Alternative œuvrent pour soutenir des projets proches de nos valeurs mais également proches des préoccupations des habitantes et habitants de la commune de Bardonnex, notamment sécuriser les chemins de l'école, améliorer la mobilité entre les différents villages de la commune, agir pour la transition énergétique via les énergies renouvelables mais aussi les rénovations et les isolations des bâtiments, renforcer le vivre ensemble et l'intergénérationnel, préserver la biodiversité.

La rentrée prochaine sera intense, car nous avançons vers des échéances importantes. D'ici une année nous aurons renouvelé le Conseil municipal ainsi que l'Exécutif qui aura un tout nouveau fonctionnement. Il lui sera donné la possibilité de proposer le rôle de Maire en tournus entre les trois élu-es à l'Exécutif. Un nouveau défi, donc. Nous aimerions en être.

On s'y prépare, on ne lâche rien, on reste très actifs sur tous les fronts.

Bonne lecture !

Andréa Danos, présidente



L'Alternative à votre rencontre

Ce début d'année a été riche en événements organisés par notre mouvement. En février, la soirée avec **Lisa Mazzone, présidente des Vert-e-s**, a été l'occasion d'échanger sur les enjeux environnementaux et sociétaux pour notre commune. Quelles solutions, quelles actions concrètes pour notre avenir, à notre échelle? Le public, jeune et moins jeune, a pu poser ses questions à Lisa et aborder des thématiques cruciales sur lesquelles nous pouvons et devons agir.

En mars, nous vous avons proposé **la projection du film « La vérité du sol »** dans le cadre du **Festival du Film Vert**. La soirée a également rencontré un énorme succès et nous a permis d'échanger avec trois passionné-es :

Patricia Bidaux, présidente d'AgriGenève, venue apporter une voix paysanne à cette soirée ; **Quentin Füeg, de Biovision** et ses intrigants enregistrements d'organismes vivants dans les sols ; **Jean-Pierre Jaussi, agriculteur à Croix-de-Rozon** qui nous a présenté sa vision d'une agriculture en symbiose avec une gestion des sols respectueuse, une autre façon de cultiver avec des approches novatrices telle l'agroforesterie.

Nous souhaitons continuer à vous proposer des soirées, des rencontres qui nous permettent d'échanger avec vous. Si vous avez des idées ou envie de vous investir avec nous pour organiser d'autres événements, n'hésitez pas à nous contacter !

Evènements

Sécurité routière

Piste cyclable

13ème rente AVS

Panel des Seniors

Contamination aux PFAS

Une année de présidence

Route de contournement

Initiative à De Staël



Sécurité routière et enjeux politiques

Le 10 septembre 2023, lors du Conseil municipal, **L'Alternative a proposé une motion visant à abaisser la limite de vitesse dans le village de Croix-de-Rozon de 50 km/h à 30 km/h.**

La motion souligne que la vitesse excessive du trafic dans les villages constitue une menace pour la sécurité des piétons, des cyclistes, des enfants et des automobilistes. Des données démontrent que les collisions à une vitesse de 50 km/h ont des conséquences bien plus graves qu'à 30 km/h.

Le village de Croix-de-Rozon est le plus peuplé de la commune et c'est également le seul village de la commune où la limite de vitesse est encore de 50 km/h, malgré le flux important de familles et d'enfants se rendant à l'école et à la garderie Citron Myrtille. De plus, l'absence de patrouilleurs-euses scolaires renforce les inquiétudes quant à la sécurité des trajets.

En plus des préoccupations liées à la sécurité, la motion met en avant les avantages d'une réduction de vitesse. En effet, une limitation à 30 km/h favoriserait un environnement plus sain et réduirait à la fois le bruit et la pollution.



Pendant, en dépit de ces arguments solides, la majorité du Conseil municipal a décidé de suivre l'avis de l'Exécutif, qui s'est aligné sur les recommandations de Pierre Maudet, Conseiller d'État en charge de ce département, avec qui ce sujet a été discuté. Ils ont décidé d'attendre que la situation se stabilise, faisant référence aux multiples recours déposés par le TCS (Touring Club Suisse) au niveau cantonal, contestant la proposition d'une réduction générale de la vitesse à 30 km/h.

Cette prise de position soulève des questions tout à fait justifiées. Est-il vraiment pertinent de comparer la réduction générale de la vitesse à 30 km/h à celle dans un petit village ? Faut-il attendre qu'un accident se produise pour agir ?

Comment ne pas s'interroger sur la lenteur administrative et les préoccupations politiques ? Passent-elles avant la sécurité des citoyen-nés ?

Raphaëlle Wenger-Roten

Les défis persistants de la piste cyclable de la route des Hospitaliers

La magnifique piste cyclable de la route des Hospitaliers, bordée de ses majestueux chênes centenaires, est assombrie par une préoccupation constante : malgré les multiples plaintes et les appels répétés des conseiller-ères du municipal, elle demeure dangereuse.

Les risques qui jalonnent cette piste cyclable sont nombreux et clairement identifiés. Des virages dangereux, une cohabitation tolérée et préoccupante entre cyclistes et piétons, l'impossibilité de signaler officiellement le partage de l'espace en raison du non-respect des normes en vigueur, un manque flagrant de visibilité, et l'absence de protection sur certains tronçons entre la piste et une route où la vitesse atteint 80 km/h...

En 2021, la commission des routes et travaux avait avancé une proposition visant à construire un chemin piétonnier parallèle à la piste cyclable. Malheureusement, ce projet a été stoppé par le refus des propriétaires des terrains adjacents.

Actuellement, une étude est en cours pour aménager une nouvelle piste cyclable de l'autre côté de la route, du côté des champs. En attendant, des modifications simples pourraient être rapidement entreprises afin de renforcer la sécurité des usager-ères. Parmi celles-ci, l'élimination de certains buissons bloquant la visibilité, la réparation des barrières endommagées, l'élargissement des virages dangereux, ainsi que l'installation de protections sur tous les tronçons où elles font défaut entre la route et la piste.

Ces mesures a priori simples, peinent à être appliquées. Une des raisons évoquées par notre Adjoint provient du fait que cette piste cyclable relève de la compétence du canton. Pourquoi la commune rencontre-t-elle des difficultés à se faire entendre ? La sécurité des usager-ères ne devrait-elle pas être une priorité ?

En somme, la piste cyclable de la route des Hospitaliers demeure le symbole d'un problème persistant, où la sécurité des usager-ères est compromise. Il est impératif que les autorités compétentes prennent des mesures concrètes pour résoudre ces dangers et garantir la sécurité de tous ceux et celles qui l'empruntent...

Raphaëlle Wenger-Roten



En cas de croisement entre deux utilisateur-ices, on imagine bien le danger que représente la proximité de la route.

La 13^e rente AVS, enfin un pas dans la bonne direction !

Au grand étonnement de tout le monde, **l'initiative accordant une 13^e rente AVS a passé la rampe.** Et ceci malgré la mobilisation massive des partis de droite et du centre, malgré les avertissements désespérés des milieux économiques et malgré la mobilisation d'anciennes et d'anciens Conseillères et Conseillers fédéraux confortablement assises, assis sur leurs rentes. Que s'est-il donc passé ?

Les Suisses traditionnellement si raisonnables, capables de refuser une semaine de vacances supplémentaire pour le bien du pays ont accepté cette folie malgré les avertissements du Conseil fédéral ? Certains diront que les Suisses au bord du précipice ont fait un grand pas en avant ! Nous ne le pensons pas, c'est enfin un pas dans la bonne direction.

Mais attention, n'en restons pas là, il y a un deuxième pas à faire dans cette même direction tout aussi indispensable : **accepter l'initiative pour le plafonnement des primes de l'assurance maladie à 10 % maximum des revenus de chaque ménage** pour mettre fin à cette spirale infernale de l'augmentation des primes qui nous assomme chaque automne avec la régularité d'un métronome. L'argent est là, notre économie fonctionne à plein rendement, les rentrées fiscales sont faramineuses, surtout à Genève, tous les signaux sont au vert.

Courage ! passons à l'acte, l'enjeu en vaut la peine.

Christian Frey



Panel des seniors à Bardonnex ?

Le canton de Genève a invité les personnes âgées à participer à un sondage dans le but de mettre en place une politique des seniors qui réponde véritablement à leurs besoins en matière de santé et de social notamment. Ce dispositif vise aussi à promouvoir une cohésion entre les générations qui peut se traduire par des projets d'entraide, du bénévolat et une multitude d'actions de solidarité.

Nous aimerions que la parole soit donnée aux personnes âgées mais également aux jeunes à Bardonnex. Pour construire ensemble des projets qui répondent à leurs attentes, à leurs souhaits. De très belles idées pourraient émerger si l'on écoutait toutes les générations. Des soirées d'échanges, des processus participatifs, etc. Valorisons notre diversité et construisons ensemble !

Corinne Brechbuhl Molnarfi

Seconde main au collège

Récemment, le collège/ECG Madame De Staël a entrepris une initiative admirable et qui rencontre un net succès : proposer aux élèves et professeurs de confier leurs vêtements inutilisés pour les rendre accessible gratuitement dans l'enceinte du bâtiment. Cette alternative aux différents modèles de seconde main, dont la fiabilité a été plusieurs fois remise en cause, a l'avantage des liens sociaux de proximité, de l'accessibilité et de la confiance. La direction semble souhaiter que cela devienne régulier suite aux très bons retours des étudiant-es de l'établissement, les premier-ères à profiter de cette accessibilité des vêtements. De telles propositions sont réjouissantes et notre commune à travers son école ou autre lieu social pourrait s'en inspirer par bien des aspects !

lochane Moll

AVS x13
Notre travail
mérite de bonnes rentes

Abstimmung
Votation
Votazione
Votaziun

9.6.2024

S'investir et s'aguerrir

Faire partie du bureau du Conseil municipal s'est révélé instructif et formateur. Endosser successivement les rôles de secrétaire, vice-présidente puis présidente m'a permis de mieux comprendre le rôle de chacun et chacune et d'affiner ma connaissance des règles et usages. Côté régulièrement un Exécutif bienveillant me semble être en effet un excellent moyen de progresser dans la compréhension du bon fonctionnement de sa commune d'élection et d'affûter les outils de réflexion dont l'élu·e a besoin pour remplir sa mission.

Cette année de présidence fut particulièrement riche et motivante, je la recommande chaleureusement à qui souhaite donner plus de sens encore à son engagement de milice.

La perspective de rester au sein du bureau jusqu'aux prochaines élections me réjouit, celle de passer le relai ensuite à l'un des membres de notre fourmillant mouvement, également !

Myriam Boucris



Processus participatif

Un projet de route de contournement se dessine et semble se confirmer à Perly. A cette occasion, une consultation a été mise en place, qui a permis à trois habitant·es de notre commune de prendre part à une série de séances sur ce sujet. C'est un peu vague, oui, mais on n'en saura pas plus pour l'instant, ils et elles sont soumis au secret. Trois habitant·es ce n'est pas beaucoup d'ailleurs, je suis d'accord avec vous.



La route de contournement passerait à travers ce champs, situé sur notre commune.

La participation citoyenne peut prendre plusieurs formes. La consultation est une forme assez minimale de participation, elle implique que la population est consultée, mais il s'agit seulement d'entendre son avis, pas de lui donner du pouvoir décisionnel.

Sur la commune, nous avons plusieurs grands projets qui arrivent ou qui sont en cours : **la transformation de la parcelle Torres, la conception du préau de l'école, le chauffage à distance, la ferme Garin.** Nous souhaitons que ces projets fassent l'objet d'un réel processus participatif, qui ne soit pas un prétexte, mais que les citoyen·nes soient réellement impliqués dans la réflexion, dans la construction et dans les décisions liées au projet, un vrai processus participatif, qui aboutisse à une co-construction du projet. C'est en donnant aux habitant·es la possibilité de s'engager pour des projets qui les concernent directement et en étant à l'écoute de leurs besoins et de leurs envies que nous fabriquons la meilleure démocratie.

Stéphanie Reusse

Contamination par des PFAS à Bardonnex ?

La RTS, Le Temps et d'autres médias dévoilaient il y a quelques jours que plusieurs sites du canton, dont Bardonnex, connaissent une grave pollution aux PFAS. Les PFAS, ces polluants éternels qui ne disparaissent jamais dans la nature et qui contaminent nos sols, notre eau, notre nourriture, et donc nos corps, sont très nocifs pour la santé (ils sont la cause notamment de cancers, obésité, impact sur la fertilité, sur la thyroïde).

L'Alternative a déposé une motion au Conseil Municipal pour demander une enquête sur les taux exacts de contamination sur la commune et une recherche des causes et origines de la pollution. Les PFAS constituent une grave menace pour la santé publique, qui devrait nous alarmer et être prise très au sérieux. Il est impératif de prévenir toute pollution future et d'évaluer rapidement l'ampleur de la contamination afin de mettre en place des mesures appropriées. Nous devrions pour cela nous associer au canton et aux autres communes concernées pour collaborer dans les réponses à apporter à ces enjeux. **Pourtant lors du Conseil Municipal du 14 mai, nos opposants ont réussi à vider cette motion de toute substance en se cachant derrière un courrier évasif du canton censé nous rassurer.** Il reste de ce texte une coquille vide, sans objectif concret, et qui démontre un refus de se saisir de la problématique.

Nous sommes consterné·es par ce manque de volonté politique, mais notre détermination à protéger notre communauté et notre environnement reste inébranlable.

Stéphanie Reusse

bardonnex.alternative@gmail.com
www.bardonnex-alternative.ch

